

contenu dans cette lettre est si profondément vrai ; le raisonnement qui l'appuie est si serré, si complet ; la forme qui lui est donnée est si belle, si modérée, tout en ne faisant pas la plus petite concession à l'esprit de relâchement qui domine notre siècle ; en un mot le monument est revêtu d'une grandeur si imposante ; il jette sur les règles qui devraient conduire l'homme dans la famille, dans la société et dans le gouvernement de ses semblables, des flots d'une lumière si éclatante que tous ont dû s'incliner éblouis, Ah ! si au lieu de se livrer aux calculs de la politique la plus basse et de l'ambition la plus effrénée ; si au lieu de penser à se maintenir au pouvoir, en flattant presque toujours les passions les plus viles ou les plus désordonnées, et souvent aussi le fanatisme le plus révoltant, la plupart des gouvernements du monde chrétien voulaient faire l'essai de gouverner leurs peuples d'après les principes que leur a tracés Léon XIII dans ses Encycliques successives, que de changements il y aurait dans les choses de la terre ! Combien peu il resterait, au bout d'un bien court espace de temps, de ce malaise qui agite toutes les nations du globe, de cette consommation qui semble miner l'existence de quelques unes et de cet état de ruine et d'abaissement où se trouvent quelques autres !

Jamais Encyclique ne fut saluée à son apparition d'un cortège de témoignages aussi nombreux, aussi significatifs ; jamais la parole Pontificale n'a été accueillie d'une manière plus respectueuse par ceux-là mêmes qui sont les ennemis nés de la religion ; mais une chose devrait surtout frapper la France à qui elle semble s'adresser plus particulièrement comme à la Fille aînée de l'Eglise, c'est ce fait qu'en Allemagne, les autoritaires protestants ont été tellement frappés de la bonté des principes de gouvernement renfermés dans la lettre de Léon XIII qu'ils n'ont pu s'empêcher d'y rendre hommage. Le respect du principe d'autorité a fait la grandeur de la Prusse ; aujourd'hui, ses publicistes les plus éminents voient sortir de la bouche de Celui contre lequel cependant ils ont dirigé le *culturkampf*, une des plus belles apologies de ce principe, ils ne peuvent s'empêcher d'abaisser leur plume devant cet impérissable monument. N'y a-t-il pas, dans la réunion de ces faits, une leçon dont devraient profiter tous ceux qui veulent, en France, voir leur pays revenir à son ancienne grandeur ?

\* \* \*

Les élections sont commencées en Angleterre ; mais il est impossible de juger encore quel parti sortira vainqueur de la lutte ; d'après les résultats connus, on peut même se demander s'il y aura un vainqueur.

Les torys ont obtenu les premiers avantages ; à un moment même